

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 5. Historiografía americana: polémicas, propuestas y desafíos actuales
La Salud-Enfermedad como experiencia histórica. Algunas aproximaciones para problematizar la supuesta naturalidad biológica del enfermar

Renzo Gastón Molini Aciar
UNCuyo; FLACSO-Argentina; Universidad de Belgrano
renzo.molini@gmail.com

Lejos de una mirada que alimenta la idea de que enfermar responde a un hecho de la biología, es decir, a la de un agente patógeno de la naturaleza o de circunstancias internas que afecta el equilibrio del organismo, la historia junto con otras ciencias sociales y humanas vienen demostrando que el proceso de salud-enfermedad-atención es profundamente sociocultural. Esto no solamente porque las modalidades de atención de la salud varían de sociedad a sociedad, sino también porque en la propia idea de qué es una enfermedad, no hay únicamente un a priori biológico determinante. Para que una enfermedad sea reconocida como tal, es necesario que exista un consenso social para que determinada circunstancia sea entendida de esa manera. Sobran en la historia ejemplos de esto, como puede ser la Drapetomanía del siglo XIX, identificada como “la manía de ser libre” que tenían los esclavos negros. Desde esta mirada, la historia ha contribuido a analizar cómo la salud y la enfermedad han sido usadas para moldear biopolíticas específicas que intervinieran sobre los individuos y las poblaciones a lo largo del tiempo. En este trabajo, retomo las propuestas de Diego Armus al respecto de América Latina, junto con algunos aportes historiográficos desde Europa, para contribuir a una historia social de la enfermedad, tomando el caso de la construcción del “otro” y la articulación del estigma al momento de la aparición del VIH en la Argentina.